

3. DER BEGINN DER REVOLUTIONÄREN TÄTIGKEIT LENINS. DER PETERSBURGER „KAMPFBUND ZUR BEFREIUNG DER ARBEITERKLASSE“.

Wladimir Iljitsch Lenin, der Begründer des Bolschewismus, wurde im Jahre 1870 in der Stadt Simbirsk (heute Uljanowsk) geboren. Im Jahre 1887 bezog Lenin die Kasaner Universität, wurde aber bald wegen Teilnahme an der revolutionären Studentenbewegung verhaftet und aus der Universität ausgeschlossen. In Kasan trat Lenin einem marxistischen Zirkel bei, den Fedossejew organisiert hatte. Nach der Übersiedlung Lenins nach Samara bildete sich um ihn schnell der erste Zirkel der Samaraer Marxisten. Schon damals setzte Lenin alle durch seine Kenntnisse des Marxismus in Erstaunen.

Ende des Jahres 1893 übersiedelte Lenin nach Petersburg. Schon die ersten Reden und Vorträge Lenins hinterließen bei den Teilnehmern der Petersburger marxistischen Zirkel einen starken Eindruck. Ungewöhnlich tiefe Kenntnis der Werke von Marx, die Fähigkeit, den Marxismus auf die ökonomischen und politischen Verhältnisse des damaligen Rußland anzuwenden, der glühende, unerschütterliche Glaube an den Sieg der Arbeitersache, das hervorragende organisatorische Talent — alles das machte Lenin zum anerkannten Führer der Petersburger Marxisten.

Lenin erfreute sich der heißen Liebe der fortgeschrittenen Arbeiter, die er in den Zirkeln unterrichtete.

„Unsere Lektionen“, erzählte der Arbeiter Babuschkin in seinen Erinnerungen an die Unterrichtsstunden Lenins in den Arbeiterzirkeln, „trugen einen sehr lebhaften, interessanten Charakter, wir alle waren mit diesen Lektionen überaus zufrieden und waren stets voll Bewunderung für den Geist unseres Lektors.“

Im Jahre 1895 vereinigte Lenin in Petersburg alle marxistischen Arbeiterzirkel (es bestanden schon ungefähr zwanzig) zu einem „Kampfbund zur Befreiung der Arbeiterklasse“. Damit bereitete er die Schaffung der revolutionären marxistischen Arbeiterpartei vor.

Lenin stellte dem „Kampfbund“ die Aufgabe, sich mit der Massenbewegung der Arbeiter enger zu verbinden und sie politisch zu leiten. Lenin schlug vor, von der *Propaganda* des Marxismus unter einer geringen Anzahl fortgeschrittener Arbeiter, die sich in den propagandistischen Zirkeln sammelten, zur tagtäglichen politischen *Agitation* unter den breiten Massen der Arbeiterklasse überzugehen. Diese Wendung zur Massenagitation hatte für die wei-